

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

LA CAÍDA DE CANALEJAS

La llegada del General Luque a Madrid será el final de esa tragedia democrática en que la víctima ha sido, como siempre, esta pobre España.

En ella, como en un conejo de Indias, ha ensayado una vez más la utopía pagana un gobernante cristiano, que engañado por la Banca Judía, puso a la Nación al borde de la ruina.

El Ejército ha encontrado analogías entre el sonido de las bombas de Barcelona y del Rif, afinidades en la propaganda antimilitarista catalana y las huelgas vizcaínas.

La espada del General Weyler supo acallar las primeras y la del General Toutée ha descubierto en Argelia el velo que cubría al capital judío proporcionando armas y municiones a los afrancesados del otro lado del Kert, motines y huelgas a los rifles del otro lado del Ebro.

Ministros y obreros han estado a la misma altura; como monitos del pin, pan, pun, han jugado con ellos los banqueros de la rue Laffite, hasta que los hombres que se juegan la vida propia y la pierden, han descubierto a los que juegan el dinero ajeno y lo ganan.

Los gobernantes españoles, imitadores de los franceses, han abierto los ojos, y de hoy en adelante no trabajarán para Francia; la dinamita que hiere al soldado español en las trincheras del Rif, hirió al monge en las calles de Barcelona. Son dos hermanos perseguidos por el mismo odio a través de los siglos; mas en vano, juntos son invencibles.

Hoy como ayer, el judío abre el paso a los moros y a los bárbaros contra España, y hoy como ayer serán vencidos.

Nuestros gobernantes estarán tan complacientes con Francia como en tiempos de Godoy; con el obrerismo como en tiempos de Honorio; con los africanos como en tiempos de don Rodrigo, y este pueblo español despreciará a sus malos gobernantes y borrará con la independencia que gana con la cruz en la guerra, el estigma que ponen en su frente, con el materialismo en la paz.

El Rosario en casa del muerto.

Tendido sobre el paño mortuario, allí en el cuarto oscuro amarrado y entre cuatro velas, está el pobre difunto.

Bajo el negro sudario transparente asoma el rostro enjuto, hipocrático, escuálido, terraso de la Parca dibujado.

Sin brillo están sus ojos, afilada su nariz; rígido duro hay en sus labios secos; cadavérica rigidez en sus músculos.

Sus dedos amarillos sarmentosos, entrelazados, juntos, al peso un Cristo y un Rosario estrechan con apretado nudo.

Son el solo tesoro que se llevan sus manos de este mundo, y el solo objeto en que clavó sus ojos en los momentos últimos.

Y en el Rosario y en el Cristo siguen fijos sus ojos torbios, y aildas a ellos sus crispadas manos como a postrer refugio.

La huérfana mujer, los niños huérfanos, en soledad y luto junto al cadáver su amargura vierten en llanto y grito agudos.

Ante él van desfilando los amigos y deudos uno a uno; y el muerto a los gemidos y a los pesames es sordo, ciego y mudo.

Mas ya vienen cofrades y vecinos al caer el crepúsculo a rezar el Rosario ante el cadáver en imponente grupo.

Y el muerto, muerto está, mas en sus labios parece haber murmullos y pasar el Rosario entre sus dedos con sus cuentas por turno.

Cae en momento trágico la tapa sobre el féretro duro; mas con su Cristo y su Rosario solos se va el muerto al sepulcro.

Triste y vacío está el cuarto que, en vida de aquel, dicha contuvo; la mujer é hijos huérfanos evocan su sombra, mas sin fruto.

Sólo el cuarto se alumbraba, y por él vaga el alma del difunto durante el novenario, en que allí rezan el Rosario nocturno.

S. Liso y Estrada.

SIN RECELOS

No podemos ocultarlo; la satisfacción que hemos tenido al leer la noticia de haber sido adquirido *El Debate* por *La Gaceta del Norte*, ha sido grande.

Desearíamos que *El Debate*, que empezó con grandes alientos y no pocas esperanzas de llegar a ser el rotativo católico que se pedía, prosperase y realizara el pensamiento anhelado por todos, y más de una vez quisimos escribir, recomendando a nuestros lectores y a los católicos en general la suscripción a dicho periódico. Mas oíamos a personas, al parecer enteradas, manifestaciones de recelos que, sin poder creer fueran verdaderas, hacían que suspendiéramos nuestro juicio, y esperamos los acontecimientos en la vida del periódico. Por esta causa, cuando nos hemos ocupado del periódico en cuestión, lo hemos hecho por cuenta ajena. Todos sabemos las vicisitudes por que ha pasado en estos últimos tiempos.

Mas hoy, al enterarnos de que *La Gaceta del Norte*, ese periódico que legítimamente goza de fama de catolicismo neto; de información cual ninguno otro ha llegado adquirir; que ha conseguido ganarse las simpatías de todos los católicos de España, sin distinción de matices; que el personal que lo dirige es, a no dudarlo, una garantía para la defensa de los intereses católicos de España y de la Iglesia en general; hoy, que vemos ponerse al frente de *El Debate* a una empresa que dispone de excelente información, de personal auxiliar de condiciones probadas, de una rotativa propia y de fondos para hacer frente a los cuantiosos gastos que requiere un periódico católico a la

altura de las circunstancias; hoy, repetimos, que creemos llegado el momento en que se van a cumplir las aspiraciones del Episcopado español, y de los católicos en general, no dudamos un momento en recomendar la suscripción al periódico en cuestión.

Más aún; debemos los católicos hacer cuestión de honor, al ayudar a la empresa con cuantos medios dispongamos para el desarrollo de las generosas iniciativas de *La Gaceta del Norte*; pues ésta, no por idea de lucro, ni por fines personales, ni por miras políticas, sino exclusivamente por defender la causa de Cristo y de su Iglesia, siguiendo las persuasivas insinuaciones del singular propagandista de la Prensa católica, el ilustrísimo Sr. Obispo de Jaca, se ha lanzado a una empresa arriesgada, pues tal vez compromete intereses legítimamente creados.

Todo aquel que se precie de católico, cualquiera que por otra parte sean sus opiniones políticas, por amor a la causa de Cristo, debe, sin recelos, procurar suscripciones a *El Debate*, y las personas pudientes harán un gran bien a los intereses católicos pagando una ó varias suscripciones para Casinos, barberías, tabernas y centros donde se reúnen los curiosos y aficionados a la lectura del periodismo. Y aun aquellos que disponen de escasos medios, deben unirse a otros y hacer la suscripción, en la seguridad de que *El Debate*, al menos de hoy en adelante, no tiene más compromisos ni otra mira, que la causa Dios.

X. y Z.

MADRID

CONVERSACIONES

La primera parte de lo que expuse a usted en nuestras últimas charlas se ha cumplido con toda exactitud.

—Recuerdo que afirmaba Ud. que tras de Canalejas vendría Maura, pero aún no hay motivo para que los defensores de esta tesis canten victoria: las cosas siguen como hace ocho días.

—No niegue Ud. la evidencial Canalejas salió ayer de Palacio grandemente fortalecido. La Corona le reiteró su confianza.

—Pintar como querer! ¿Hizo renuncia ó además siquiera de renunciar los poderes al jefe del Gobierno? Yo creo que no, y aun lo deduzco de sus propias palabras, porque él mismo ha dicho que plantear una crisis total ó parcial en estos momentos sería de su parte deserción del deber, hufda vergonzosa...

—Eso está bien; pero Ud. sabe que hay muchos caminos para ir a Roma. Claro está que no ha dicho: «Señor, para dejar libre el ejercicio de la regia prerrogativa, pongo en manos de S. M. la dimisión de todo el Gobierno»; esto es, no ha planteado de una manera formal la crisis; pero historiendo todos los acontecimientos ocurridos de un mes a la fecha y anunciando que iba a someter muy pronto a la firma del poder moderador tres importantes decretos sin que se le haya opuesto la menor dificultad, es evidente que, por modo tácito, aquella confianza se le ha reiterado.

—Y yo, sin más que un mero cambio de letras en la última palabra, expreso mi juicio diciendo: «que no se le ha retirado».

—Llamémosle 'hache'; reiterada ó no retirada, para el caso es igual; continúa gobernando con la confianza de la Corona.

—Sobreponiéndose heroicamente al mayor de los fracasos!

—Es Ud. injusto: no por lo que dice del

fracaso, que no niego, sino por lo que indica respecto de la resistencia del jefe del Gobierno a dejar el poder. ¡Si por él fuera, no gravitaría ya sobre sus hombros esa inmensa pesadumbre!

—¿Quién le impide librarse de ella?

—Es caso de deber, de moralidad política, de lealtad para con la Corona: lo es hasta de decencia; porque quien ha estado veinte meses a las maduras, debe quedarse uno ó dos, los que sean, a las duras; recuerde Ud. el cantar:

«Para las cuestras arriba quiere mi burro, que las cuestras abajo yo me las subo.»

—Eso vale tanto como afirmar que fuera del Sr. Canalejas, no hay solución.

—Es decir, que quien en estas circunstancias sustituyese al Sr. Canalejas, se acreditaría más que de ambicioso de demente. Repare Ud. no más en las nubes que sombren el horizonte político:

Bancarrotas del programa de la democracia.

Déficit enorme.

Discusión violenta de las medidas de Gobierno.

Próxima inexcusable aplicación de los códigos vigentes a quienes hayan incurrido en las penas que aquéllos señalan.

Acción ministerial en Marruecos.

¡Cree Ud. que todas y cada una de esas nubes que forzosamente han de descargar, no bastan y sobran para gastar la vida de un gobierno? ¿Y va a haber alguien tan insensato que apechugue con semejantes ajenas responsabilidades? ¿Weyler? ¿Quién lo dice? Solamente los desacomodados ministeriales que lo desean, pero él no, y los demás presidenciables menos. De las contadas veces que ha podido decirse que no es codiciado y sí temido el poder, ésta es una de ellas.

—De manera que según Ud., la situación de Canalejas es muy firme...

—No ha salido de mis labios tal disparate. No creo eso. Es una situación delicadísima, la de un enfermo incurable, la de un herido de muerte; pero este Gobierno tiene que liquidar esos problemas y luego...

—¿El General?

—No, hombre, no; he dicho y repito que los gobiernos puentes no se darán esta vez; cuando Canalejas esté agua al cuello, llamará a grandes voces a los conservadores; perdido ya en el presente, cifra sus esperanzas en el porvenir; Maura es un hombre; a él le ungirá en definitiva jefe de los liberales...

Por la copia,

Miguel Pañafior.

UNA MEMORIA

AGUA Y LUZ

(Conclusión.)

Tarifas que propone «La Electricista Toledana».

	Pesetas anuales.
Un grifo sin sumidero, casa de un solo vecino.....	25
Por un grifo con sumidero, id. id.....	32
Por cada grifo adicional con sumidero.....	6
Un inodoro.....	10
Un baño.....	12
Casas de varios En cada cuarto sin sumidero.....	22
vecinos..... Idem id. con id.....	26
Fuentes en patios de casa de vecindad.....	50
Una boca de incendio precintada.....	12
Un grifo en cuadra ó cochera en la misma casa.....	6
Usos industriales, precios convencionales.	

Por contador.

Hasta 500 litros diarios, a 17 cts. metro cúbico. De 500 a 1.000 id. a 16 id. id. De 1.000 a 6.000 id. a 14 id. id. De 6.000 en adelante a 12 id. id. id.

Resumiendo, el Ayuntamiento, actualmente, eleva como máximo 1.400.000 litros, trabajando veintidós horas a marcha forzada.

El abono particular supone un gasto de unos 700.000 litros, descontando las concesiones especiales, totales y parciales de Academia, Colegio de Huérfanos, Cuarteles, etc., y bien puede asegurarse que la dotación para los servicios públicos de fuentes, riegos, arbolado, matadero, mercados, etc., no llega a 400.000 litros; esto es en el supuesto de marchar la máquina veintidós horas a marcha forzada y sin parada.

La Sociedad se compromete a instalar maquinaria capaz de elevar 3.000.000 de litros al día.

A instalar una tubería de sección mayor que la actual y que ha de ir paralela a ella desde la máquina hasta la explanada del Alcázar.

A instalar una tubería de 35 a 40 centímetros de diámetro desde el Alcázar al depósito de aguas, que sirva de conducción general al mismo.

A ampliar y reformar la red en un tiempo prudencial.

A dar al Ayuntamiento para los servicios públicos 500.000 litros de agua al día.

A dejar a beneficio del Ayuntamiento maquinaria, tuberías y demás.

A reconocer al Ayuntamiento el derecho a explotar 60 HP. en verano y 100 HP. en invierno en la presa de San Servando.

A dejar los depósitos llenos por la noche a disposición del Ayuntamiento para casos de incendios.

Toledo 30 de Agosto de 1911.

El Director Gerente.

Crónica de Alemania.

Las negociaciones entre Francia y Alemania parecen terminadas en cuanto a su primera parte, es decir, en lo que se refiere propiamente a Marruecos; falta ahora arreglar lo de las compensaciones ó la cesión del Congo francés a Alemania. Francia quería que se firmase por los representantes de ambas naciones esta primera parte del tratado, pero Alemania se negó a ello hasta que no esté también arreglado completamente la segunda. Hasta ahora, dicen, porque le tocó a Francia coger, ahora nos toca a nosotros, y veremos a ver lo que nos deja.

El espectro de la guerra no está, pues, alejado ni mucho menos. Los alemanes la miran con cierto temor natural, pero a la vez con muchísimo entusiasmo. Traen todavía en la sangre las alegrías de la del 70, y tienen mucha fe en su fuerza. Alemania es hoy un pueblo de energías exuberantes y necesita darles salida de un modo ó de otro, por paz ó por guerra. Por eso ningún partido, ni aun los mismos socialistas, se oponen a ella de un modo absoluto.

Hace pocos días tuve ocasión de hallarme en un pueblo de unos 4.000 habitantes a treinta kilómetros de Colonia, en ocasión en que inauguraban un monumentito nada menos que a la guerra. El monumento era un sencillo obelisco de unos tres metros de altura sobre un pedestal de metro y medio. Las cuatro caras de este pedestal eran cuatro lápidas, en una de las cuales estaban inscritos los nombres de héroes que habían fallecido gloriosamente en la guerra del 70, en otra los nombres de héroes supervivientes de la guerra y las otras dos, quedaban libres esperando nombres de la guerra futura (?).

Y hay que ver el entusiasmo con que se celebró esta fiesta de la inauguración. El pueblo todo de Fischenich, que así se llama, estaba engalanado con arcos de follaje, con gallardetes y banderas, con coronas e inscripciones. Algunas de éstas daban vivas al Emperador, al Ejército, ó á la Patria; otras pedían oraciones para los mismos; otras repetían la famosa frase de Bismark: «Los alemanes temen á Dios, pero fuera de Dios á nadie sobre la tierra»; otras, «La paz es buena, pero con honra»; otras, «Los alemanes saben manejar igualmente los instrumentos del trabajo en la paz, que las armas en la guerra», etc., etc.

Después de la Misa mayor—era domingo—en que la gente no cabía materialmente en la Iglesia y aún quedaba un grupo regular ante las puertas, se dirigió todo el pueblo en correcta formación á saludar el monumento. Por la tarde nueva comitiva al monumento. Delante un grupo de mozos disparando cohetes, luego veintitrés asociaciones de diverso género y más ó menos numerosas, cada una con su correspondiente bandera; la banda municipal; un coro de niñas vestidas de blanco con canastillos de flores, y cerrando el cortejo, las autoridades. Llegados al monumento, las niñas de blanco leyeron poesías patrióticas y ofrecieron flores; tras señoras de la presidencia pronunciaron otros tantos discursos ensalzando «la nación alemana, que si es grande, respetada, poderosa, lo debe á esos héroes de la guerra», y el pueblo en masa, acompañado de la banda, cantó varias veces el himno nacional con la cabeza descubierta y con un entusiasmo frenético.

Si, los pueblos que así hacen, que así sienten, son infaliblemente grandes.

Los alemanes miran con tanta simpatía, como rabian los franceses, los progresos de nuestras armas en el Rif. Contestando á un periódico francés que decía que Europa no podía consentir á España seguir dominando esas regiones que no había de civilizar (claro, no hay más civilización que la francesa), afirmaba categóricamente la *Kölnische Volkszeitung*. «Europa dejará á España lo que haya conquistado con tan buena voluntad, como á Francia ó á Italia». Es decir, leyendo entre líneas y por lo que á Alemania se refiere, con mucha mejor voluntad que á Francia y á Italia.

La hija de Italia á Trípoli les ha sabido muy mal á los alemanes, sobre todo por compartir el sentimiento de la única nación sinceramente amiga que tienen, es decir, Austria. Pero además, Turquía también era amiga de Alemania y ahora va dejando de serlo porque Alemania no la ayuda en el apuro. Italia es aliada como miembro de la Trípoli y está enfadada también porque Alemania no la apoya con más cordialidad y simpatía, y entre la prensa de ambas naciones andan los trastos por las cabezas y los insultos y desprecios muy á la orden del día. Rusia, que parecía marchar ya hace algún tiempo en buena armonía con Alemania, en la cuestión de Turquía tiene que ponerse enfrente. De Francia é Inglaterra no hay que decir. ¿Y podrá el Kaiser de Berlín con el único apoyo del de Viena seguir triunfando? Y sobre todo, ahora cuando estaba pendiente aún lo de Marruecos, Italia ha jugado una muy mala partida á sus aliadas de la Trípoli.

Y si la Trípoli se rompe, que se romperá, hay que buscar nueva fórmula para el equilibrio europeo. Y entonces podrá ser muy estimable, aun á estas grandes acciones, la alianza ó la amistad de España. Quiera Dios que sepamos aprovecharnos.

A. Raudin.

Düsseldorf-12-X-911.

Agricultura.

Los abonos orgánicos y minerales

en el cultivo de las habas.

En nuestro país es práctica muy generalizada la aplicación del estiércol á los habanos. Tal procedimiento es completamente absurdo, pues las habas, como toda planta leguminosa, absorben el nitrógeno de la atmósfera por medio de ciertos microorganismos que viven en las nudosidades de sus raíces, resultando que el nitrógeno del estiércol, principal constituyente de este abono orgánico, no sólo no surte eficacia alguna, sino que puede ser nocivo para la vegetación. En efecto, Hago de Vries y otros célebres agrónomos han demostrado que la producción de tubérculos radiculares, merced á los cuales la planta toma su alimentación nitró-

proporcional á la riqueza del suelo en nitrógeno.

Además, los abonos orgánicos favorecen la podredumbre de las habas determinada por un parásito criptogámico, que se conoce con el nombre científico de *Sclerotinia Libertiana*.

Cierto que durante el primer período vegetativo de las habas y en tanto que éstas no han constituido sus nudosidades radiculares, dichas plantas necesitan, para su normal y vigoroso desarrollo, alguna cantidad de nitrógeno soluble; pero cuando este elemento escasea en el suelo, se le puede proporcionar con nitrato de sosa ó sulfato de amoníaco, á razón de 50 por 100 kilogramos de una de estas dos sales por hectárea.

En cambio, la potasa y el ácido fosfórico, empleados en forma mineral, sorten efectos maravillosos en el cultivo que nos ocupa, favoreciendo de modo notable la producción del fruto. Cuando la planta no encuentra en la tierra ambas substancias fertilizantes en cantidad suficiente, su vegetación herbácea puede ser exuberante; pero produce muy pocas habas.

Notables investigaciones hechas en varios países extranjeros y en España, han demostrado patentemente que el cultivo de las habas es uno de los que mejor responden á la aplicación de abonos potásicos. En muchos casos bastan 150 á 200 kilogramos de sulfato de potasa ó de cloruro potásico para duplicar ó triplicar la cosecha que se hubiera tenido si el concurso de una de estas dos materias fertilizantes. En prueba de ello citaremos tres experimentos hechos en España, que dieron los resultados siguientes:

D. Antonio Oliver (Mayorca), cosecha de habas por hectárea, sin potasa 774 kilogramos, con id. 3 180 kilogramos.

D. Pedro Salazar (Burgos), id., sin potasa 886 kilogramos, con id. 4.430 kilogramos.

D. Joaquín Garrigues (Murcia), id., sin potasa 918 kilogramos, con id. 1.419 kilogramos.

El ácido fórfórico contribuye poderosamente á la fecundación de las flores y por tanto, á la fructificación, de aquí que el superfosfato produzca siempre un notable aumento de cosecha, sobre todo cuando va asociado con un abono potásico.

Teniendo en cuenta las necesidades alimenticias de las habas y los resultados de la práctica, recomendamos las siguientes fórmulas de abonos, por hectárea:

Superfosfato 18/20, en seco 200 á 250 kilogramos, en regadío 350 á 450 kilogramos.

Cloruro potásico ó sulfato de potasa, en seco 100 á 150 kilogramos, en regadío 200 á 300 kilogramos.

Dichas materias, después de mezcladas, se incorporan á la tierra por medio de una labor profunda, con la mayor antelación posible á la época de la siembra.

LA OTOÑADA

Estamos en pleno otoño; el de las mañanas húmedas y templadas atardeceres.

Han comenzado á *vesgar* (1) las hondonadas y á coronarse las montañas con mechones de nieblas.

Los pastores ropazan la choza del aprisco, tienden el redil en las solanas; toman posiciones para reñir la batalla con las lluvias, nieves, heladas y huracanes del invierno!

Se acabó el agostadero con sus largas siestas bajo la solitaria encina; con sus breves y claras noches estivales; con la vida errante, sin majadas, por los ubérrimos rastrojales. ¡Pobre pastor!

Ha dejado de cantar, y mirando ceñudo hacia la invernada, se cubre con sus pieles curtidas y prepara el abrigado zamarro.

El año, el rico granjero sonríe. ¡Qué buena otoñada! Torrencial unas veces; como cernida, apacible, tibia, ha caído, otras, el agua.

En los marjales, en las cañadas y regatos, la grama y juncos empiezan á retoñar; en los rastrojos y añojales el trébol, la arveja, la correvuela, las agujillas, las colillas, el jaramago, los azulejos y buglosos han roto la capzura de su grana y empiezan á tejer esmeraldina alfombra.

El pastor mira al invierno y pone avinagrado el ceño; el amo, el rico granjero, contempla la otoñada y sonríe.

Hay quien canta. El gañán.

En el otoño es cuando vive el labrador su vida de ilusiones.

El gañán, dirigiéndose á la fragua á calzar la reja, canta, apercando en el corral

la escoba, el nuevo dental y recorriendo las colleras, canta; canta rebanaado en la pañera las migas; canta con las alondras al nacer la aurora; canta volteando la temporada tierra. ¡En la otoñada el gañán canta sin cesar sus coplas alegres saturadas de rosadas esperanzas!

La época del año más hermosa, que más alegra al labrador, es un otoño *saxonado*, en que hacer buena sementera.

Los días serán grises, las nubes rastreas, oscuras, robarán las lejanías, los campos no tendrán flores, las brisas no traerán aromas, las tierras rasas estarán pardas, los brotales de la sierra amarillentos, las frondas caídas, las hojas del soto rodarán por las sendas buscando la charca en que han de convertirse en fecundo limo; por todas partes no se verá sino despojos de las galas espléndidas de una primavera que pasó; el sello de la muerte en todo y, sin embargo, ríe y canta el gañán.

Y es que la vida del hombre son sus ilusiones, sus esperanzas, y las esperanzas é ilusiones del gañán germinan en la otoñada, al caer las primeras lluvias.

Mientras vierte la semilla en el surco, sueña y ve los estériles barbechos cubiertos con tablares de espigas sazonadas; convertidos en rastrojeras llenas de alineados haces; parvas rebosantes de grano en las amuinadas eras; las atrejos llenas, con puntitas, para que el peso no las rinda; ve alegría en su hogar y... ahorros para comprar tantas cosas....

Por eso canta, porque sueña; y su sueño, su canción, su vivir, dura lo que el año.

Después... ya el agua que tarda y la siembra se agosta; ya que llueve demasiado y la yerba se apodera de ella; que las heladas, que el sol, que la granazón, que las espigas se parman; que la nube, que la conchuela, que la langosta....

No; pasado el otoño ya no vive el labrador, no sueña, no canta.

El invierno le trae mil desvelos y trabajos; la primavera ¡ay!, la primavera cubre de flores el campo, pero suele clavar muchas espigas en su alma.

Federico G. Plaza.

Prisionero que se encuentra millonario.

A consecuencia del suicidio del doctor Grosser, en Maguncia (Alemania), quien se alojó una bala en la cabeza, pasa su fortuna, evaluada en varios millones de marcos, á manos de su hermano Oswald, que ha sido condenado á diez años de prisión por haber muerto á un Actuario y herido al Presidente del Tribunal en ocasión de un proceso de herencia.

Los dos hermanos Grosser eran los únicos herederos de su padre, archimillonario de Berlín; pero Oswald fué privado de su parte á la muerte de su padre, pues éste le obligó á que hiciese renuncia de su parte ante Notario, en favor de su hermano, á causa de haber recibido ya varios importantes adelantos y haber dilapidado de su fortuna gran parte.

En el curso del proceso á que dió lugar el susodicho crimen, Oswald había sostenido que su renuncia no había tenido más objeto que el impedir que se entregase á especulaciones demasiado arraigadas y se comiese su parte antes de que la heredase.

MARUJA

(Dedicado á la Srta. German Faure Anaya.)

Seguía lloviendo con fuerza; gruesas gotas de agua vertían las nubes con enfado; las tinieblas envolvían la tierra y á menudo la blanca de sombras era rasgada por el látigo de plata del relámpago; rodaba con furia el trueno por las desconocidas entrañas de las nubes negras y el mar bramaba indómito.

Había arreciado la tormenta. Parecía una fantástica lucha entre la tierra y las nubes. Júpiter, forjando el rayo abrasador; Neptuno, blandiendo su tridente; los ciclopes, desatándose en loca algarabía; las crestas de las olas blancas, empujándose desafiadoras al recibir el azote del látigo de fuego de las nubes, que parecían reír faldicacas, con estrépito....

Cruelos momentos de tempestad; momentos solemnes, momentos de terror, porque en vosotros reconozco el hombre su pequenez; y temo; momentos de adoración, porque en vosotros resalta la magnificencia divina y el hombre ama y adora á su Dios; momentos solemnes de salvaje belleza.

os ansio aunque os temo; sí, yo os deseo porque en vosotros veo á mi Dios más grande, más hermoso, más creador....

os ansio aunque os temo; sí, yo os deseo porque en vosotros veo á mi Dios más grande, más hermoso, más creador....

Sin parar, seguía corriendo Maruja por entre las rocas de la costa. Seguía corriendo, trepando por las musgosas piedras, húmedas del llanto de las nubes.

Corría y corría sin descanso en pos del ideal que la animaba.

Y corría en las tinieblas ansiando un relámpago, y otro.... y otro.... y muchos muy seguidos, para alumbrarse con su luz y llegar más pronto.

Y mientras corría Maruja, la tormenta arreciaba; el relámpago brillaba rasgando las sombras; el trueno rodaba por entre las entrañas de las nubes negras y la lluvia caía furiosamente azotando la tierra, mientras el mar parecía levantar en las crestas de sus olas albas su pendón de guerra....

Aún recostada en el misero camastro de la choza del pescador, había despedido Maruja como de diario á su padre.

Como todos los días, las gaviotas al pasar habían sido testigos de la tierna despedida de cariños y de besos.

Maruja, acariciando con sus manecitas diminutas la faz curtida del hombre de mar, habíalo dicho como siempre al despedirle:

—¡Ven pronto, papá mío! ¿Sí?

Y luego, mientras la esposa le veía partir y alejarse luego mar adentro remando, remando, la niña, envuelta en las pobres ropas de su cama, rezó una salva, como de costumbre, á su *Virencita* del Carmen por el bien del pescador, besuqueando el escapulario que de su cuellecito blanco pendía.

Habían pasado muchas horas sin que el pescador volviera.

Aquella pícara nubecilla que allá en las lejanías del mar se acostaba por la mañana, había ido creciendo, creciendo, hasta envolver en sombras la tierra y el mar.

Atardeció. Y vino la tormenta á enturbiar los ojos de la esposa y de la hija.

Solitas las dos rezaron fervorosamente á la Reina de los mares por el bien del padre y del esposo.

Arreció la tormenta; retumbó estrépitosamente el trueno; fulguró el relámpago y las nubes vertieron torrentes.

En la mente de la niña resplandeció una idea.

«¡Si ella se atreviera á salir!...

Correría, correría mucho para llegar pronto junto al mar. Allí esperaría á su padre en el sitio en donde él desembarca de diario, para colgar de su cuello el escapulario de su *Virencita* del Carmen....

«Por qué él no tendría un escapulario? Dárselo ella el suyo para que en lo sucesivo ningún peligro le acometiera en el mar. Y la su *Virencita* que ye buenina, haría que el padre volviera para hallar un nuevo altar en su pecho y dejarse querer.

Y sin ser notada por su madre, salió Maruja de la choza y corrió en medio de la tempestad, apretando entre sus manos el escapulario de su *Virgen*....

Una barquilla luchando con las olas se acercaba á la costa.

Mas tarde atracó y un hombre saltó á tierra. Era el padre de Maruja que volvía por fin felizmente luego de haber estado perdido entre la niebla.

Escuchó el pescador, cerca de sí unos lamentos y halló á su Maruja en una pequeña gruta dormida á cubierto de la lluvia. Sus diminutos piecitos recibían las caricias de las espumas blancas y sobre sus labios apretaba el bendito escapulario, mientras que en su ensueño, exclamaba:

—¿O tú mío papá *Virgen* santa? ¿O tú *Pío* papá?

Aquella tarde, luego de pasar la tormenta y mientras el último rayo de un sol moribundo se despedía de la tierra, las blancas gaviotas, que por sobre la choza pasaron, fueron testigos de otra más edificante escena de amor.

Los tres juntos, rezando fervorosamente, daban gracias al Cielo

Esta historia contómela en *babla* puro una viejecita asturiana de rugosa faz y cabellos de plata, en una tarde de mi vida mientras me daba hospitalidad en su modesta choza, teniéndome á cubierto de una imponente tempestad que castigó con saña cruda los maizales y los campos asturianos.

Era la vieja que me la contó madre del pescador y abuela de la niña protagonistas de ella.

La buena mujer terminó diciéndome:

—*Desdi aquel día, y va pa tres años, yeva siempre l'mio fu el santo escapulario de Maruja.*

Y acariciando á la niña con un beso que depositó en su frente, exclamó satisfecha y orgullosa:

—*¡Qué buenina ye la mi feta!*

Emilio Montero y Sánchez.

9 de Octubre 1911.

DE LA PROVINCIA

Guadamur. Teniendo en cuenta los beneficios recibidos por este pueblo de la Excm. Sra. Condesa del Asalto, se ha celebrado un solemne funeral, al que han asistido las Autoridades, los niños de ambos sexos y el vecindario todo, principalmente los pobres.

El Ayuntamiento hizo constar su pésame en sesión habida y acordó dirigir oficio á la familia manifestando, en nombre del pueblo, su sentimiento por la muerte de la Sra. Condesa.

Debido á las gestiones hechas por el Excmo. Sr. Marqués de Linares, las Autoridades gubernativas han acordado conceder un puesto de la Guardia civil.

El día de Santa Teresa tuvo lugar la inauguración de la Catequesis en el edificio donado por la Excm. Sra. Condesa del Asalto (q. e. p. d.). La asistencia fué numerosa. — *El Correspondiente.*

DE LA CAPITAL

Misión honrosa. Nuestro particular amigo y ferviente católico D. Sebastián María de Luque, ha salido para Roma, donde permanecerá quince días para cumplir una honrosa misión que le ha sido confiada.

Nos alegramos. Se dice que nuestro distinguido colaborador D. Francisco Peyró y Peyró, Cura de Navahermosa, previas oposiciones, va propuesto en tercer primer lugar para una Canonjía en la Catedral de Cádiz. Mucho nos alegraremos si se confirma la noticia.

Nuestro folletín. Habiendo tenido que ir á Madrid para asuntos profesionales D. Aurelio Cabrera, cuyo es el artículo inserto en el anterior folletín de este periódico, tarascando en la digestión sostenida entre los Sres. Castaños y Fernández López, sobre si las ruinas de la Vega Baja lo son de un circo ó de una basílica, queda suspendida la paginación del folletín; en espera del segundo artículo que anuncia al final del último, y en su consecuencia, empezarán con paginación nueva las tradiciones toledanas del Sr. Castaños.

Esta ligera modificación en nada perjudica á los coleccionistas de nuestro folletín, pues pueden luego, si quieren, encadenar aparte las tradiciones.

Así se empieza. El Debate ofrece desde 1.º de Noviembre un premio de diez mil pesetas para los suscritores al mismo, en las condiciones que las 25 que de *La Gaceta del Norte*....

Teniendo en cuenta esta ventaja y la confianza que inspira la nueva empresa, aumentó el número de lectores en la edición recomendada y los paqueteros piden triple número de ejemplares.

Precios de los suministros. La Comisión provincial, en unión del señor Comisario de Guerra de esta plaza, ha fijado los precios á que deben abonarse á los pueblos los suministros hechos á las fuerzas de Ejército y Guardia civil en el mes de Septiembre último (B. O. núm. 251).

Servicio Agronómico Catastral. En virtud de lo dispuesto en la regla 1.ª capítulo II de las Instrucciones provisionales, dictadas por Real decreto de 8 de Agosto de 1910, el Sr. Director del Servicio Agronómico Catastral de esta provincia, ha dispuesto que en los días 8 y sucesivos del mes de Noviembre, y hora de las nueve de su mañana, reuna la Junta pericial del término municipal de El Toboso, para celebrar los juicios verbales contradictorios, en el salón de sesiones dicho Ayuntamiento, con asistencia del Sr. D. Roque Fernández Antón, ó del Sr. Agrícola D. Vicente Liario Moscardó, encargado de ejecutar los trabajos de avance catastral de dicho pueblo. Esta disposición tiene en cuenta por los propietarios fincas rústicas del indicado pueblo.

En la misma sesión, celebrada el día 1.º y sucesivos del mes de Noviembre, á la hora de las nueve de su mañana, se celebrarán los juicios verbales contradictorios, en el salón de sesiones dicho Ayuntamiento, con asistencia del Sr. D. Roque Fernández Antón, ó del Sr. Agrícola D. Vicente Liario Moscardó, encargado de ejecutar los trabajos de avance catastral de dicho pueblo. Esta disposición tiene en cuenta por los propietarios fincas rústicas del indicado pueblo.

del término municipal de Miguel Esteban, á la que asistirá D. Roque Fernández Antón (Ingeniero) ó el Perito Agrícola D. Jacobo Collado Martínez, Ayudante encargado de ejecutar los trabajos de avance catastral en dicho pueblo.

Subastas.

Por la Jefatura provincial del Cuerpo de Correos de esta capital, se saca á pública subasta 197 postes inútiles.

Los pliegos en las oficinas de Telégrafos, Alfonso XII, 1, en el plazo de quince días, á contar desde el día 21.

—La Academia de Infantería (Detall), abre concurso, hasta fin del corriente mes, para la adjudicación del carbón vegetal y de cok que pueda necesitar durante el período de tres meses.

Las proposiciones antes del día 30 del presente mes.

—En el Boletín Oficial de la provincia núm. 262, aparece el pliego de condiciones para la subasta del suministro del racionado del Hospital de Dementes de la Beneficencia provincial, durante el año próximo venidero de 1912.

Vacante.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Mora.

Las solicitudes al Sr. Jefe, en el plazo de quince días, contados desde el 22.

Escándalo.

Hace días promovió un fuerte escándalo, en la Plaza de Zocodover, José López Oliva, natural de Sevilla.

Ayuntamiento.

Como es costumbre, tampoco anoche celebró sesión la Corporación municipal. Estamos de trabajos electorales y no hay tiempo, que dirán los interesados.

Le felicitamos.

Nuestro particular amigo D. Jacinto Vaqueiro y Contador ha obtenido, después de brillantes exámenes, el grado de Maestro elemental.

Reciba nuestra enhorabuena.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

De elecciones.

La fecha designada para la celebración de las elecciones municipales ha sido el día 12 del próximo mes, terminando el período electoral el 18 del mismo.

En el próximo número daremos cuenta de los rumores que circulan.

Defunción.

El pasado día 18 falleció en Guadalajara D. Felipe Sánchez Martín, Viuda de Caraballo, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

A su desconsolado hijo D. Rufino Caraballo, nuestro particular amigo, así como á D. Santiago y demás familia, enviamos nuestro más sentido pésame, al mismo tiempo que rogamos á nuestros lectores una oración por el alma de la difunta.

Enhorabuena.

Enviamos nuestra más entusiasta y sincera felicitación á nuestro buen amigo D. Felipe Domínguez Arenal, por su nombramiento de Jefe municipal de esta capital.

Buena censura.

El Profesor de esta Universidad Pontificia, D. Juan Pablo López, ha obtenido una honorífica censura en el primer ejercicio de las oposiciones á Capellanías Castellanas.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Día 25, Convento de Gaitana; 26 y 27, Parroquia Mozárabe de Santas Justa y Rufina, y 28, Parroquia Mozárabe de San Marcos.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana, en la Misa Mayor, habrá Sermón, á cargo del M. I. Sr. D. Ramiro Fernández Valbuena, Canónigo Penitenciario.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días habrá Misa de media en media hora, desde las cinco hasta las ocho y media, y los sábados por la mañana, á las seis y media, se cantará la Misa de la Virgen; por la tarde, á la misma hora de la mañana, Salve, Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Convento de Jesús y María.—Piadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario durante todo el presente mes. Todos los días, á las seis y media de la mañana, Misa rezada, y al toque de Oraciones de la tarde, Exposición, Estación, Rosario, Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, Salve cantada.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Convento de Santo Domingo el Real.—Piadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario durante el mes de Octubre. Todos los días, al toque de oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos, á las tres, con exposición de S. D. M.

Correspondencia administrativa.

Marbella.—H. Sanmiguel.—Recibido importe suscripción año actual.

Torrejón de la Jara.—A. G.—Recibidas libranzas prensa importe suscripción año actual.

Madrid.—F. G.—Se da orden cambio dirección.

PASATIEMPOS

Por J. S.

CHARADA

Niña de cándido rostro,
Oyeme, por compasión:
A prima segunda y tercia,
Predestinado yo estoy.
No puedo quinta y segunda
Mi inextinguible pasión,
Porque Cupido mi pecho
Con tales dardos hirió,
Que sólo por tu cariño
Cuarta y tercia el corazón
De quien por segunda y tercia
Te jura constante amor.

No es á tu quinta con tercia
A lo que yo aspiro, no;
Y siendo á tu cuarta y quinta
Estar siempre mi ambición,
En plural de prima y cuarta
Que mi anhelo me prestó,
Crucé cuarta con segunda
Y realicé mi ilusión.
De tí si dicha depende;
¿Aceptas, dime, mi amor?
¡Por Dios, contéstame pronto,
Porque el toco, niña, estoy!

Solución á la charada del número anterior: CASERO, habiendo enviado solución exacta Roberto Espinosa, Ubaldo Sánchez, «Un talaverano», Doroteo Díaz, «Pepito», Neimesio Fernández, Soledad Martínez, de Casalegas, y otros varios.

Vinos de los Cosecheros Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros....	4,60
» » 8 »	2,25
» » 4 »	1,15
» » 1 litro.....	0,30
» » 1/2 »	0,15
» » 1/4 »	0,08

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Constitúese este taller.

Fábrica de mazapán, Confeitería y Chocolate de JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3
TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

- 1.º Primera Enseñanza gradual.
- 2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repases y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.
- 3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos,
Licenciado en Sagrada Teología y Derecho,
Maestro Superior,
Profesor por oposición de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 25 id. al mes.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 12.000 TONELADAS

SARDEGNA

saldrá de Almería el 28 de Octubre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

AVISO.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 6 (al lado de la Audiencia), Almería.

no estorvarse la vista del Altar; y á la derecha del Obispo, y izquierda del pueblo, estaba el púlpito del Evangelio; y al otro lado el de la Epístola, poniendo también algunas veces á este lado otro tercero para las profecías. El Altar era una mesa de mármol, ó de pórfido, algunas veces de plata maciza, ó también de oro, guarnecido con piedras preciosas; pues se creía no se podía emplear mejor materia tan preciosa que en poner sobre ella al Santo de los Santos; y las ceremonias de la Consagración de los Altares muestra también aquel respeto; pero otras veces era el Altar de madera sola. Mantenían la tabla de la mesa quatro pies, ó pequeñas columnas igualmente ricas, y la colocaban segun mejor se podía sobre la sepultura de algun Mártir. Pues como estaban acostumbrados á juntarse en sus sepulcros, fabricaban las Iglesias, incluyéndolos, ó trasladaban sus cuerpos á los parages donde las construían, y en fin de aquí dimanó la regla de no consagrar Altar ninguno sin ponerle debajo algunas Reliquias.

Seguir copiando sería cosa de cansar demasiado; la sola lectura de esto me bastó para admitir la idea de que se trataba de una Basílica y no de un Estadio, la creencia de que hay mucho más fondo en el plano

centra), hay que destruirla; yo he visto los trozos de piedra granítica que están embudados en las mochetas de las dos puertas del segundo atrio para servir de quicaleras; y no se dude de que son de la parte baja de los huecos, por que las aberturas de éstos se dirigen hacia arriba, y en la parte baja si el piro estuvo en otra rasante no viene á qué hacer escaleras por los dos lados, tenemos, pues, un desnivel desde la escalinata circular hasta el segundo atrio, si acaso de un metro y medio; altura, á propósito para que el presbiterio quedase más elevado segun era costumbre. Como esto se va alargando mucho, será cosa de concluir en otro artículo, ya que tenemos que destruir la leyenda de la Naumaguia.

Aurelio Cabrera y Gallardo.
(Secretario).
Toledo 17 Octubre de 1911.

92

se descomponen en una porción de departamentos que se prolongan hasta más allá del arco existente detrás de la Venta de Aires, rebasando muchísimo la línea de la llamada Naumaguia.

Al llegar aquí quiso la casualidad que cayera en mis manos un libro titulado *Las costumbres de los cristianos*, escrito por el Sr. Abad Claudio Fleuri. En este libro describe su autor la forma de las primitivas Iglesias cristianas en la siguiente forma: «Estaba separada la Iglesia, quanto se podía, de todos los edificios profanos; apartada del ruido, y bullicio, y rodeada por todas partes de patios, jardines, ó fábricas dependientes de la misma Iglesia, que todo estaba comprendido en un cordón de murallas. Hallabase primeramente un portal, ó primer vestíbulo, por donde se entraba en un patio cuadrado, rodeado de galerías cubiertas, sostenidas de columnas, como lo están hoy los Claustros de los Monasterios. Baxo de estas galerías estaban los pobres, á quienes se permitía pedir limosna á la puerta de la Iglesia; y en medio del patio había una ó mas fuentes para lavarse las manos, y cara antes de entrar en la oración; en cuyo lugar se pusieron después las pilas de Agua bendita; en el medio había un se-

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 66, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Antigua fundición de campanas
de
Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

SAN JOSÉ
Fábrica de jabones de primera.
Jabón sevillano.
D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

ALFILERITOS, 19—TOLEDO

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplanos y extradelgados.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores.—Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica.—Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ÁLVAREZ.—Comercio, 28 y 25.—Toledo.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»



PAQUETES
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. • 480 • ... 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. • 360 • ... 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. De cuantos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

SE ALQUILA un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12 cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

EL LEÓN CEMENTO PORTLAND



Administración central: Lealtad, 13 MADRID
Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Chatelet	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	PRIMAL h. m.	SECUNDARIA h. m.		PARTA PURA CON 25% DE AGUA		PARTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
12%	2,50	11,0	4mm.	A los 7 días. 45	A los 28 días. 70	A los 7 días. 16	A los 28 días. 30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormaechea, Ferrería, Cadenas, 18; D. Julio Pérez, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 38; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa.—Guastanor de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Mosalcos. Ocaso: Sr. Sucesor de Ramera, Almacén Mayor, 6 y 8.

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de **M. San Román**

Comercio, 16, TOLEDO
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

CUARTO BARATO

Se alquila en la calle de la Merced, núm. 12, un cuarto principal, con espaciosa galería en el 2.º, y precio de 22,50 pesetas.

En la portería de las Bernardas darán razón.

Apéndice.

Algunas tradiciones toledanas.

gundo atrio, que tenía tres puertas, por las cuales se entraba á la Sala ó Basilica, que era el cuerpo de la Iglesia. Digo que era el segundo porque había dos, uno fuera, y otro dentro, al que los Griegos llamaban *Narthex*. Contiguo á la Basilica, en la parte exterior, había á lo menos dos salones. El Batisterio á la entrada, y en lo interior la Sacristía, ó Tesoro, llamado también *Secretarium*, ó *Diaconum*; y algunas veces había dos. Muchas veces tenía lo largo de la Iglesia algunas piezas, ó celdas para la comodidad de aquellos que querían meditar, ó orar: nosotros las llamaríamos Capillas. Estaba dividida la Basilica en tres naves según su anchura, por dos ordenes de columnas, que mantenían á los dos lados algunas galerías, y la de enmedio era la nave principal, como vemos en todas las Iglesias antiguas. En la fachada del Oriente estaba el Altar, detrás del cual estaba el prebiterio, ó santuario, y esto es lo que se llamó despues Crucero de la Iglesia. Su plano era un medio círculo, que corría por detrás del Altar; cubriéndole por encima una bóveda en forma de nicho, que en latín se llama *Concha*; esto es, *Concha* ó *Media Naranja*; y el arco con que se abría se llamaba en Griego *Abrie*. Quizás querían entonces

los Christianos imitar á la Congregación del Sanhedrín de los Judios, en el qual estaban los Jueces en un medio círculo, teniendo al Presidente en medio; pues el Obispo ocupaba el mismo lugar en el prebiterio. Estaba en medio, teniendo á sus lados á los Sacerdotes, estando mas elevado su asiento que el de los otros, y por eso en Griego se llama *Throno*. Todas las sillas juntas se llaman *Synibronos*, y en latín *Concessus*; y tambien algunas veces se llamaba Tribunal, y en Griego *Bema* por que se semejaba á los Tribunales de los Jueces Seculares en las Basilicas. El Obispo era como el Magistrado, y los prebiteros sus Consejeros. Estaba elevado aquel Tribunal, y baxaba de él el Obispo para acercarse al Altar. Cerrábase el Altar por delante con una reja, fuera de la qual había tambien en la nave otra separación para los Cantores, que por esta razon se llamó despues Coro, en Griego *Choros*, ó *Cancel*. Aquellos Cantores eran meros Clerigos destinados á aquel ministerio. A la entrada del Coro estaba el púlpito; esto es, una Tribuna alta á la cual se subía por ambos lados, que servía para las lecturas públicas que despues se llamó púlpito, Atril ó *Faciol*. Si no había mas que un púlpito, estaba en medio; pero algunas veces se ponían dos para que